

名 人 問坂 義一(68) 岐阜県大野郡宮村
聞き手 守屋 徹郎 岐阜県立岐阜農林高等学校1年

平成16年取材

宮笠作り 貴重な財産

父親と自然 一どちらも温かく、また厳しい



▲真剣な眼差しで制作に励む問坂さん

1. 宮笠との歩み

子供なんかもは、学校に行く前から作つたでね。子供でも作れる部分があつたでそういうの

笠作りなんかは、学校に行く前から作つたでね。子供でも作れる部分があつたでそういうの

は子供らで作つて…で、家族全員で笠作りをしたんや。年がら年中やるつていうわけじやなくつて農閑期、百姓が終わつて11月から3月ごろまで、だいたい5ヶ月間が宮笠を作る1つの大きなシーズンやね。江戸時代から約300年ぐれえやつたと聞いてるけどその時代からずっと副職やつたんやね。一番の全盛期は昭和の20年から30年ぐらいまでやつたな。

宮笠の作り方は家族で作つていたもんで、自然にやつてるので自分で倣つて特別習つたわけではなく見つるうちにだんだん覚えていつたことやつたな。40年間ほど運送業の仕事をやって定年になるまでも笠作りは続けていた。冬は父親と一緒に自分で宮笠を作つたりしどうだ、それで今現在があるんやと思う。

2. 父親の存在

親父のやる姿を動作として全部覚えたつて言つことやな。だけど蝉笠という笠の中で非常に難しい技術を使うのは親父に1回だけ教

「森の名手・名人」とは、森に関わる仕事や地域生活に染み込んだ當みのうち、優れた技をもつてその業を極め、他の模範となつている達人で、毎年、全国で約100名が選定されています。岐阜県においては、現在、33名の「森の名手・名人」がいます。この「森の名手・名人」を「森の聞き書き甲子園」に参加した高校生が「聞き書き取材」をしたものの中から誌面の関係上要点を抜粋したものです。なお、年齢・住所・学年は取材当時のものです。

3. 宮笠にとって大切な材料

宮笠つていうのは、松と一位を材料に使つて、木を切り出す時期は決まっていて、だんだん気温が下がってきて木の葉が、落葉したくなれば、木の中では、冬季に向かつて湯水し水が下がるわけやね。水が下がつた時でないと、切り出して保管しておいた時に材料にカビが入つたり、により水分が樹木に多いとどうしてもいい材料にならん。だから、水が渴水して下がつた時に、伐採して来年の入梅前までにその材料を「ヒヂ」にしておかないといかん。入梅すぎると、ほとんど松なんかな?虫が入つてしまふや。そして、シラツって言う木材の回りの部分が、みんなカビでまうんやな。また、一位は1昼夜24時間金の中で煮るわけなんわさ。松は12月に「木材」を切つて、5月の下旬から6月までに、一応材料をロータリーに掛けて、そして乾燥させて完全に腐らなくなれば、その材料は5年も6年もそのままの状態で保存できるわけや。まあ一位で作れば、一位の良さもあるし、松で作れば、また松の良さもあるし…。

わつたことがあつたなあ。今までのなかで完璧に作られたことなんかは一度もないね。笠は、全部手作りやもんでね、自分で完璧に作つたつもりで10個並べてみれば10個が全部違うやな。それにまあ、親父の作つた笠と比べてみると、まだ子供ぐらいのもんやな。中学校1・2年の時、自分で作つた笠を親父に見てもうたら、それにもんでもつて、ゴミ箱にほかられてまつたで、今思えばまあそういうことがあつて、現在が当然あるんやし、良いものを作つて、それで人に喜んでもらうんやで、美しく良い笠を心掛けて作つているな。親父は、厳しい厳格な人やつたなあ。誰でも絶対曲がつたことは許さない人で、まあ応用のきかない人やつたな。で、笠がまた特によくつたことが好きというか、親父の全てに合つとたんだと思う。笠に一生執着を持つてやつていたつていう父親やつたなあ。

4. 何故この材料なのか

宮笠作りに材料として松と一位を使う理由はな、やっぱ松は、他の針葉樹と比べて、

5. 宮笠作りの鍵

一番、まず弾力性があるつていうか、「やに」とかがほとんどのんやな。だから、編むということに於いては松が一番笠には適しているんじやないかな。一位は、樹木の生えている場所が限られているんやな。だから暖冬の方には、ほとんど無いし、中部圏でもこの飛騨から、以北やけれども、それでもある程度、その原子林でいう一位ばつか林立しているところが、この位山しか、おそらくないんやと思うね。

あと北海道あたりの木は、緯度が高いために、非常に固いつていうのかなあ、だから材料にはなん。

宮笠を作る人は皆に比べてすごく減つたなあ。昔はだいたい100人ぐらいは、生産してみてたんやけれども、現在、組合に入つて生産している人は、3人しかおらんのやな:だんだん需要がなくなつてきましたもんな。中国産の笠に結構需要が動いていたんやな、宮笠の3分の1ぐらいの値段だし、宮笠の生産量も昔の10分の1ぐらいで、とても太刀打ちできんわな。

それに今、宮笠作りの後継者になる人がおらんやな。仮に若者が今までのものを全部捨てて、

宮笠の作り方を習つて、後継者となつても、宮笠で収入は1ヶ月作つて10万円なし15万円…やっぱ収入に全くめどが立たんやね、それで後継者になつてくれる高校生が出てこんのやわだから宮笠は今、危機的状況なわけやね、僕らしか居らんで、材料を作るのも、蟻笠を作るのも、普通の笠なら作る人は居るけれども、蟻笠は僕しか居らんやけれども、太公望でか釣り人が本当に少なくなつてしまつたんやなあ…。九州とか、京都、岐阜みたいな所、釣りの名所の釣り具屋さんは、ここ10年ぐらい前までは、ずっと出荷しどとんやけれども、岐阜も年に200個ぐらいいは、いつどんやけど前年なんかは1件も無かつたし、やで鮎釣りの傘なんかは本当に少なくなつたわな。他のところへの出荷も農協関係で、販売してもらえるもんで。それで、年間に25000~26000個ぐらい作るなあ。

6. 希少なアーチスト

宮笠を作る人は皆に比べてすごく減つたなあ。昔はだいたい100人ぐらいは、生産してみてたんやけれども、現在、組合に入つて生産している人は、3人しかおらんのやな:だんだん需要がなくなつてきましたもんな。中国産の笠に結構需要が動いていたんやな、宮笠の3分の1ぐらいの値段だし、宮笠の生産量も昔の10分の1ぐらいで、とても太刀打ちできんわな。

それに今、宮笠作りの後継者になる人がおらんやな。仮に若者が今までのものを全部捨てて、

宮笠の作り方を習つて、後継者となつても、宮笠で収入は1ヶ月作つて10万円なし15万円…やっぱ収入に全くめどが立たんやね、それで後継者になつてくれる高校生が出てこんのやわだから宮笠は今、危機的状況なわけやね、僕らしか居らんで、材料を作るのも、蟻笠を作るのも、普通の笠なら作る人は居るけれども、蟻笠は僕しか居らんやけれども、太公望でか釣り人が本当に少なくなつてしまつたんやなあ…。九州とか、京都、岐阜みたいな所、釣りの名所の釣り具屋さんは、ここ10年ぐらい前までは、ずっと出荷しどとんやけれども、岐阜も年に200個ぐらいいは、いつどんやけど前年なんかは1件も無かつたし、やで鮎釣りの傘なんかは本当に少なくなつたわな。他のところへの出荷も農協関係で、販売してもらえるもんで。それで、年間に25000~26000個ぐらい作るなあ。

それには、今、危機的状況なわけやね、僕らしか居らんやな。

それに今、宮笠作りの後継者になる人がおらんやな。仮に若者が今までのものを全部捨てて、

宮笠の作り方を習つて、後継者となつても、宮笠で収入は1ヶ月作つて10万円なし15万円…やっぱ収入に全くめどが立たんやね、それで後継者になつてくれる高校生が出てこんのやわだから宮笠は今、危機的状況なわけやね、僕らしか居らんやな。

それに今、宮笠作りの後継者になる人がおらんやな。仮に若者が今までのものを全部捨てて、

宮笠の作り方を習つて、後継者となつても、宮笠で収入は1ヶ月作つて10万円なし15万円…やっぱ収入に全くめどが立たんやね、それで後継者になつてくれる高校生が出てこんのやわだから宮笠は今、危機的状況な